
LA  PROMESSE  DU  CONSOLATEUR 

Jean 14:15-31 ; 16:1-33 

LEÇON  237 – Cours des Jeunes 

VERSET DE MEMOIRE: "Quand le Consolateur sera venu, l’Esprit de vérité, Il nous conduira dans 

toute la vérité" (Jean 16:13). 

Un Avertissement 

Ceci était le sermon d’adieu de Jésus à Ses disciples. Il leur donna certaines paroles d’avertissement 

concernant la persécution qu’ils endureraient. Alors, quand la souffrance viendrait, ils n’auraient pas 

besoin d’être craintifs ni surpris. Certaines gens feraient du mal aux disciples et penseraient qu’ils 

avaient rendu un grand service à Dieu. Ils agiraient de cette façon parce qu’ils ne croyaient pas en 

Jésus. Ils croyaient en Dieu – mais non en Jésus. 

Saul 

Il y a un récit intéressant d’une telle personne qui persécutait les Chrétiens et pensait qu’elle rendait 

service à Dieu. Son nom était Saul de Tarse, plus tard appelé Paul. Comme Saul se rendait à Damas, 

muni de lettres de l’autorité, afin d’emprisonner tous les disciples de Jésus, le Seigneur se révéla à lui 

(Actes 26:15). Une grande lumière venant du Ciel brillait d’un éclat tel que Saul devint aveugle pour 

trois jours. La voix du Seigneur l’appela, et Saul répondit: "Seigneur, que veux-tu que je fasse?" 

(Actes 9:6). Saul suivit les instructions du Seigneur. Il pria et fut sauvé. Saul devint un missionnaire et 

un grand témoin de la puissance de Dieu. 

Jésus Va Les Quitter 

Quand Jésus dit à Ses disciples qu’il Lui était nécessaire de s’en aller, leur cœur était plein de chagrin. 

Jésus dit: "Encore un peu de temps, et vous ne me verrez plus; et puis encore un peu de temps, et 

vous me verrez parce que je vais au Père". Les disciples ne pouvaient pas comprendre ce que disait 

Jésus. Il leur expliqua qu’il y aurait un moment de chagrin pour eux pendant que le monde se 

réjouirait. Mais le temps des pleurs ne durerait pas. Il viendrait un temps de grandes réjouissances. 

Jésus devait les quitter, et ils seraient alors dans la tristesse; mais Jésus devait leur apparaître 

encore, en leur apportant une grande joie. 

Un Consolateur 

Avec des paroles d’encouragement, Jésus fit aux disciples une promesse merveilleuse, à savoir que 

le Consolateur viendrait à eux après que Jésus s’en serait allé. Qui est le Consolateur? Le Consolateur 

est le Saint-Esprit (Jean 14:26), qui est un Membre de la Trinité. Il est l’un des Trois "qui rendent 

témoignage: le Père, la Parole, et le Saint-Esprit, et les trois sont un" (1 Jean 5:7). Que ferait le 

Consolateur? Il conduirait les disciples dans toute la vérité, car Il est "l’Esprit de vérité" (Jean 16:13). 

Il leur rappellerait les choses que Jésus leur avait dites, et qu’ils n’avaient pas comprises (Jean 

14:26). 

Consolation et Aide 

Jésus n’allait pas laisser les disciples propager seuls l’Evangile. Jésus dit qu’Il prierait le Père qui 

enverrait le Consolateur. L’Esprit-Saint les consolerait et les aiderait à la fois. Il les aiderait à 

connaître la vérité. Il enseignerait les disciples. "Car le Saint-Esprit vous enseignera … ce qu’il faudra 

dire" (Luc 12:12). 



Des Témoins 

Une autre tâche du Saint-Esprit serait de rendre avec les disciples, témoignage de Jésus. En faisant 

ainsi, le Saint-Esprit glorifierait Jésus Le Seigneur avait, au préalable, dit aux disciples qu’ils auraient 

la puissance d’accomplir même de plus grandes œuvres que Lui (Jean 14:12). "Mais vous recevrez 

une puissance, le Saint-Esprit survenant sur vous, et vous serez mes témoins" (Actes 1:8). 

Conviction 

Jésus dit que le Saint-Esprit convaincrait le monde de péché. En tant qu’Esprit de vérité, Il indiquerait 

aux hommes la vraie condition de leur vie. En connaissant la vérité, ils auraient l’occasion de se 

repentir et d’être sauvés. "La vérité vous affranchira" (Jean 8:32). L’Esprit convainc l’homme de 

péché. La conviction conduit à la repentance et au salut. L’homme doit se rendre compte qu’il est un 

pécheur avant qu’il puisse aller à Dieu pour le pardon. 

Il y a un exemple dans la vie de Pierre qui montre que le Saint-Esprit convainc de péché. Après que 

Pierre avait reçu le Saint-Esprit le Jour de la Pentecôte, il prêcha à une multitude. Quand le peuple 

entendit les paroles de Pierre, "ils eurent le cœur vivement touché, et ils dirent à Pierre et aux 

apôtres: hommes frères, que ferons-nous? Le Saint-Esprit les avait convaincus de péché. Pierre leur 

dit de se repentir. Plusieurs crurent à ses paroles, et 3.000 personnes furent converties ce jour-là 

(Actes 2:37-41). 

Un jour, Félix le gouverneur envoya chercher Paul, et "il l’entendit sur la foi en Christ". Comme Félix 

écoutait Paul, le Saint-Esprit le convainquit. "Comme Paul discourait sur la justice, sur la tempérance, 

et sur le jugement à venir, Félix fut effrayé" (Actes 24:24, 25). Il ne se repentit pas. Il renvoya Paul, 

mais l’Esprit de vérité avait été fidèle pour le condamner.                                   

Justice 

Jésus dit que le Saint-Esprit convaincrait aussi de justice. Jésus partirait. Les gens ne pourraient plus 

voir l’exemple de justice dans la vie de Jésus. Mais personne n’aurait d’excuse, car l’Esprit de vérité 

rendrait témoignage d’une vie de justice, et convaincrait les hommes, qu’ils devraient vivre justes. 

Jésus ne prêcha pas seulement l’exemple, mais il donna aussi le pouvoir de vivre juste. C’est 

seulement à travers Jésus et Sa justice que nous pouvons être justes (2 Corinthiens 5:21). Parce que 

Jésus était obéissant, même jusqu’à donner Sa vie et à mourir pour nous, nous pouvons être justes 

par Son Sang (Romains 4:25; 5:19). 

Une partie de l’œuvre du Saint-Esprit serait de convaincre les hommes de justice. Il est nécessaire 

que nous menions une vie pieuse, sainte, et juste si nous voulons entrer au Ciel. En parlant à Ses 

disciples, Jésus dit: "Si votre justice ne surpasse celle des scribes et des Pharisiens, vous n’entrerez 

point dans le Royaume des Cieux" (Matthieu 5:20). Les scribes et les Pharisiens étaient des 

personnes religieuses, mais Christ attend de Son peuple une vie plus que celle relative à la religion. 

Vivre dans la justice est exigé des disciples de Jésus. Nous avons appris à nous revêtir de toutes les 

armes de Dieu, dont une partie est "la cuirasse de la justice" (Ephésiens 6:14). Nous avons été avertis 

à fuir les choses qui sont mauvaises et à "rechercher la justice, la piété, la foi, la charité, la patience, 

la douceur, à combattre le bon combat de la foi, à saisir la vie éternelle" (1 Timothée 6:11, 12). 

 

Jugement 

Le Saint-Esprit révélera aussi qu’il y a un jugement. Satan, comme prince de ce monde, est jugé; mais 

c’est ainsi que chaque personne se tiendra debout devant le Juge de toute la terre. "Car il nous faut 



tous comparaître devant le tribunal de Christ, afin que chacun reçoive selon le bien ou le mal qu’il 

aura fait, étant dans son corps" (2 Corinthiens 5:10). 

Le Consolateur 

Le Saint-Esprit qui devait consoler et aider ne pouvait pas être reçu par les gens du monde (Jean 

14:17). Jésus promit que Dieu enverrait le Consolateur à Ses disciples. Qui étaient les disciples de 

Jésus? Ils étaient des gens qui étaient sauvés et qui suivaient Jésus. Il dit: "Si vous demeurez dans ma 

parole, vous êtes vraiment mes disciples" (Jean 8:31). 

Jésus dit à Ses disciples comment ils pouvaient avoir ce Consolateur. Jésus dit: "Si vous m’aimez 

gardez mes commandements" (Jean 14:15). Une vraie preuve de leur amour était l’observation des 

commandements de Jésus, une obéissance à toutes Ses paroles. Jésus n’enseigna pas seulement la 

sanctification, mais Lui-même donna l’exemple afin que Ses disciples "aussi soient sanctifiés" (Jean 

17:19). 

La sanctification, la seconde œuvre de grâce, est une expérience pour ceux qui sont sauvés. Elle 

purifie le cœur du péché inné et ôte la racine du mal. Elle arrive lorsque quelqu’un consacre plus 

pleinement sa vie à Dieu. C’est la volonté de Dieu que les disciples de Jésus reçoivent la 

sanctification. "Ce que Dieu veut, c’est votre sanctification" (1 Thessaloniciens 4:3). Une personne 

doit faire la volonté de Dieu dans le but d’être un disciple. Deux expériences – le salut et la 

sanctification – viennent avant le baptême du Saint-Esprit, et sont nécessaires à la qualification 

d’une personne qui va recevoir le Consolateur. 

Les disciples avaient appris que le Consolateur viendrait rester. Il ne demeurera pas seulement avec 

eux, ou ne les visitera pas seulement, mais Il fera plus que cela. Il demeurera en eux (Jean 14:17). 

Ceci était arrivé le Jour de la Pentecôte, dans la chambre haute à Jérusalem où les disciples de Jésus 

priaient. "Ils furent tous remplis du Saint-Esprit" (Actes 2:4). Ce n’était pas seulement aux disciples 

Juifs de Jésus que le Saint-Esprit était  donné. Quelque temps plus tard, le don du Saint Esprit était 

aussi répandu sur les païens" (Actes 10:45). 

Promesse pour Aujourd’hui 

Cette promesse du Consolateur est pour nous aujourd’hui, qui sommes disciples de Jésus et sommes 

obéissants à Sa Parole. "Car la promesse est pour vous, pour vos enfants, et pour tous ceux qui sont 

au loin, en aussi grand nombre que le Seigneur notre Dieu les appellera" (Actes 2:39). Quand nous 

considérons ce que ce Consolateur promis fera pour nous, ne voulons-nous pas tous L’avoir dans 

notre vie? As-tu reçu le Consolateur – le Saint-Esprit? 

Le Commandement de Jésus 

L’un des derniers commandements que Jésus donna était: "Restez … jusqu’à ce que vous soyez 

revêtus de la puissance d’en haut" (Luc 24:49). Jésus recommanda à Ses disciples à "attendre ce que 

le Père avait promis … Car Jean a baptisé d’eau, mais vous, dans peu de jours, vous serez baptisés du 

Saint-Esprit" (Actes 1:4, 5). Tu ne gardes pas tous Ses commandements, si tu n’as pas reçu le Saint-

Esprit. Prie et consacre ta vie à Dieu jusqu’à ce que toi aussi, tu bénéficies de ce don. Jésus dit: "Ce 

que vous demanderez au Père, Il vous le donnera en mon nom" (Jean 16:23). 

La Promesse 

Jésus réconforta Ses disciples avec la promesse du Saint-Esprit, et en leur laissant sa paix. Avant de 

les quitter, Jésus dit: "Vous aurez des tribulations dans le monde; mais prenez courage, j’ai vaincu le 

monde" (Jean 16:33). Parce que Jésus vainquit le monde, nous aussi pouvons être des vainqueurs. 



"Et la victoire qui triomphe du monde, c’est notre foi. Qui est celui qui a triomphé du monde, sinon 

celui qui croit que Jésus est le Fils de Dieu?" (1 Jean 5:4, 5). 

QUESTIONS 

1. A qui le Consolateur était-Il promis? 

2. En quoi l’Esprit de vérité guidera les disciples? 

3. Que leur rappellera-t-Il? 

4. Où le Saint-Esprit doit-Il demeurer? 

5. Qui donnera la puissance aux disciples d’être des témoins pour Jésus? 

6. Si nous aimons Jésus, que garderons-nous? 

7. Qui, aux temps bibliques, reçurent l’Esprit-Saint? 

8. Qui peut aujourd’hui recevoir le Saint-Esprit? 

9. Comment quelqu’un reçoit-il le Consolateur? 

10. Pourquoi devons-nous recevoir le Saint-Esprit dans notre vie? 

 


